

LA NUEVA ERA

PERIODICO INDEPENDIENTE

REDACCION Y ADMINISTRACION
SANTA CRUZ, 1,
Se publica los dias 3, 10, 18 y 26 de cada mes

La correspondencia se dirigirá á su director
No se devuelven originales aunque no se publiquen

PRECIO DE SUSCRIPCION
En toda España 50 céntimos cada mes
Número suelto 15 céntimos

Lo que pide el pueblo.

El pueblo orcelitano está impaciente, pues ve retardarse el momento deseado de que los concejales que eligió por su espontánea y libre voluntad, no toman posesión de sus cargos, ni por tanto pueden desarrollar su pensamiento administrativo que tantos y tan grandes beneficios ha de reportar al vecindario.

El empeño pueril de los moretistas, su tenacidad mal empleada en querer que se anulen las elecciones municipales, fundando su pretensión en futezas inconcebibles, ya que no en actos que nosotros seríamos los primeros en reprobar si los directores de las últimas elecciones hubieran forcido la soberana voluntad del pueblo, son la causa del retraso en la constitución del nuevo Ayuntamiento, de cuya gestión resultará la regeneración del pueblo.

Todos los concejales electos son personas respetables por su desahogada posición social, por los títulos académicos que ostentan, por su talento, por su actividad briosa, por sus iniciativas ó por su juventud; todos ellos gozan de generales simpatías y la masa electoral así lo demostró, emitiendo libremente su sufragio en favor de los elegidos; ¿pues si esto es evidente, indubitable, á qué ese empeño de los moretistas en retrasar los deseos legítimos de todo un pueblo? Fundaranse las protestas presentadas por el Sr. García de Burunda, en coacción, en falsedades y en amañes, y por justas las disputara la opinión, prestán-

dole asenso y ayuda, más como su fundamento no tiene por base otra razón que un acto político, cuyo alcance no intentamos inquirir, la opinión le ha vuelto la espalda, lamentando que no emplee sus energías en mejor causa.

No hay que desmayar ni desalentarse, pues la Diputación Provincial, inspirándose en el recto espíritu de justicia, aprobará las elecciones municipales de Orihuela, desechando las protestas de los liberales, por injustas y faltas de razón.

LAS CORTES

La atención de los españoles ha de ser en los presentes momentos, fija en el Parlamento.

Nunca como en el presente, se ha presentado un Gobierno á unas Cortes, en donde tuviera más enemigos. Republicanos, demócratas, liberales, carlistas, integristas, independientes, católicos y regionalistas, se aprestan á contender con el Sr. Maura y los suyos; todos aguardan descubrir el lado flaco del partido conservador, para atacarle por ese flanco y destruirle si pudiesen; pero los conservadores con un sólo jefe y un sólo pensamiento, esperan serenos la acometida, seguros de derrotar al poderoso enemigo, pues les asiste la justicia y un alto patriotismo.

Los detractores del Sr. Maura, esgrimen contra él, á manera de catapulta, lo que llaman su falta de sinceridad electoral; pero las grandes minorías de liberales,

republicanos, solidarios y carlistas, dan un solemne mentís á los que le acusan, de emplear unos medios que ellos fueron los primeros en inventar y los únicos en ejercitar.

Cuando se presenten á las Cortes los numerosos proyectos de ley que cada ministro ha preparado desde el día en que D. Antonio Maura recibió los poderes para formar el actual gabinete, se convencerán los enemigos del partido conservador y los españoles en general, de que el señor Maura, no es un electorero, fabricante de mayorías dóciles y sumisas, sino un estadista dispuesto á regenerar el país, dando participación en esa patriótica labor, á todos los partidos políticos, incluso aquellos que por no estar conformes con el régimen, son antidinásticos. Entre tanto, digan lo que quieran los descontentos, los maldicientes, los politiquillos de menguada estatura intelectual, estamos seguros de que el Sr. Maura prepara un movimiento de progresivo bien estar, dentro de una libertad morigerada y de una legalidad indiscutible, por lo cual no nos detendremos á deshacer errores que al estar constituidas las Cámaras, se desharán como esos celajes que anteceden á la salida del sol y que este con su calor, disuelve en vapor invisible.

BAUTIZO

En la mañana del lunes, 20 del actual, recibió las regeneradoras aguas del Jordán, la preciosa hija de nuestro distinguido amigo el

Juez de 1.^a Instancia de este partido D. Francisco Barrios Alvarez y de su virtuosa esposa doña Paula Ferrer.

La ceremonia del bautismo, verificóse en la capilla del palacio episcopal, recibiendo la recién nacida de manos del Ilmo. y sabio Prelado de esta Diócesis don Juan Maura y Gelabert, el agua bautismal. Ayudaron al ilustre oficiante en la sagrada ceremonia, el Sr. Dean de esta S. I. C. D. José M.^a Martínez y Fernández, los Canónigos D. Mariano Olmos, D. Antonio Ramis, don Antonio Castillo, D. Agustín Cervero y Sr. Herrero Puerto, el señor cura de la Parroquia del Salvador D. Antonio Mira, el vicario de la misma D. Manuel Isidro, su Secretario particular D. Jaime Espases y el maestro de Ceremonias Sr. Espinosa. A continuación del bautismo, procedió el Sr. Obispo á confirmar a la hermosa pequeñuela; á la que se le pusieron los nombres de María de Monserate, Ana, Petra, Rosenda, María de Norabuena la Pariste, Francisca de Paula y de Asis.

Fueron padrinos D. Pedro Soto Melgarejo y su distinguida esposa doña Ana Cano-Manuel.

Terminada la ceremonia en el palacio episcopal, dirigiéronse los invitados á la elegante morada del Sr. Barrios, en donde se sirvió un espléndido almuerzo; entre ellos se hallaban las distinguidas señoras y señoritas de Martínez, Capdepón, Miravete, Ballesteros, Viuda de D. Vicente Rodríguez, Germán (D. Antonio), Romero, Ana y María Sanchez, Emilia Parra y otras que en este momento sentimos no recordar.

El Alcalde D. José Escudero Zapata, el Comandante militar de esta plaza D. José Capdepón, el Juez municipal D. Antonio Roca de Togores, D. José Calvet, D. Pedro Turón, D. José Martínez Pacheco, D. Trinitario Martínez hijo, D. Antonio Miravet, D. Luis Bueno, D. Antonio Valera Fresneda, D. José Martínez, D. Julio Bambalere, el director de «El Diario» D. Manuel Franco, el de «El Censor» D. Andrés de Lacárcel, el de «La Huerta» D. Rafael Rogel Rech y el Corresponsal de «El Liberal de Murcia» D. José M.^a Sarabia.

Después del lunch, pasó la comitiva al Santuario de la Virgen de Monserrate, en cuyo camarín se colocó á la recién nacida bajo el manto de Nuestra Patrona, breves momentos, para que la Reina de los Cielos sea la protectora de su hija predilecta, toda vez que sus padres, no siendo oriolanos, han querido que su hija, nacida en la hermosa tierra bañada por el Tháder, lleve el nombre de la defensora de la ciudad de Teodomiro.

El Sr. Barrios, envió esplendidos recuerdos de ese día, á los reclusos en la cárcel y á los asilados en los establecimientos benéficos.

Repetimos nuestra más sincera enhorabuena á los dichosos padres.

Nuestros colaboradores

Eduardo Guillar

Nuestro biografiado, el joven escritor valenciano Guillar, es conocido en la prensa literaria por sus correctos epigramas, con los cuales ha formado una colección titulada *cuchufletas y chinitas*. Muchos de ellos fueron publicados, juntamente con su retrato, en la obra de Felipe N. Curriels «Tesoro Epigramático» editada en Barcelona el año de 1894, cuando apenas contaba Guillar 22 años. Este tiene en preparación un libro de cuentos escritos en valenciano. Es autor de varias obras teatrales, habiendo obtenido gran éxito «El Trancazo», que escribió el año 1890 en colaboración con el señor Bernat. Dirigió el «Album literario» de «La Avispa» y ha sido y es corresponsal literario de mul-

titud de periódicos, y perteneció á la redacción de varios.

Ha colaborado Guillar en «La Saeta», «Madrid Cómico», «Nuevo Mundo», «El Siglo XX», «Blanco y Negro», «Instantánea», «La Vida Galante», «Iris» y otros semanarios ilustrados, habiendo reproducido sus versos «Barcelona Cómica», «Semana Cómica», «Valencia Cómica», «Barcelona Alegre», «El Mundo Alegre», «Pluma y Lapiz», «La Caricatura», «La Ilustración Nacional», «El Gato Negro», «El Curioso Parlante», «El Diablo Mundo», «El Domingo», «Apuntes», «Pan y Toros», «Metropolitana», «Don Quijote», «Bellas Artes», «El Arte», «El Mundo Cómico», «Valladolid Ilustrado», «La Revista Cómica y Taurina», «Claroscuro», «El Mundo Ilustrado», «Prensa Libre» y otros periódicos, cuya lista sería interminable. En la actualidad publican sus cuentos, cantares, epigramas, etc. casi todos los periódicos españoles.

Presupuestos municipales

(Continuación)

Para gastos de elecciones presupuesta nuestro Ayuntamiento mil pesetas. Mil pesetas que pueden economizarse íntegras, como á demostrar vamos, prescindiendo de que las elecciones no se verifican todos los años.

Los candidatos, ya sean á Diputados á Cortes ó Provinciales ó á Concejales, tienen la obligación de costear los gastos que se originen en los colegios electorales, toda vez que ellos, son quienes tienen el honor de alcanzar un cargo de representantes del pueblo en la Asamblea nacional, en la provincial ó en la municipal; y el que esos honores busca debe pagarlos, librando al pueblo de una carga más, tanto más dolorosa, cuanto que por lo general ningún beneficio recibe después de el desembolso; así pues, imponiendo los alcaldes á los futuros candidatos la obligación de costear estos gastos, puede el municipio oreelitano suprimir en sus presupuestos, esa partida.

Para gastos menores y de representación, se presupuestan 400 pesetas anuales.

¿Qué gastos menores son esos gastos que se llevan nada menos

que 400 pesetas al año? ¿Qué representación es esa representación que le importa al pueblo 400 pesetas?

Este capítulo está hecho con intención, con doblez, con *ratería*, si se admite la palabra, y es una callejuela abierta para dilapidar 400 pesetas, sin que se justifique su inversión; pues si hubiera propósito de justificar ese gasto, se especificaría punto por punto la cantidad consignada; así pues, las 400 pesetas expresadas, deben pasar del capítulo de gastos al de ingresos, consignándose la economía correspondiente.

(Se continuará)

La prensa periódica

La prensa periódica es una palanca irresistible que todo lo agita y mueve en la sociedad tornavoz de todos los anhelos y fuerza educativa y consejera. Ella difundiendo verdades, enseñanzas y doctrinas de diferente índole y toda suerte de conocimientos útiles, fomenta los grandes intereses morales, intelectuales y materiales de los pueblos. Su avasallador prestigio se demuestra por el fabuloso número de periódicos de diversa índole que se publican en las grandes capitales.

A la prensa periódica se debe la mayor suma de libertades y beneficios que disfrutan los pueblos modernos, pues por todas partes se extiende su benéfico influjo, digan lo que quieran los enemigos del cuarto poder del Estado. Sus consejos y advertencias se oyen lo mismo en los palacios donde los legisladores dictan las leyes á los pueblos, que en los alcázares de los reyes.

Puede decirse que la prensa periódica es á la vez símbolo y síntesis del mismo progreso que la engendró. Por ella se llevan los descubrimientos de la ciencia de uno á otro rincón del mundo; los libros que antes eran leídos por una docena de eruditos, se leen hoy hasta en los más modestos lugareños.

Algunos convierten el periodismo, en palenque abierto á las nobles luchas de la inteligencia, en pugilato grosero, en libelo para quitar honras, manchar conciencias, deshacer reputaciones y pro-

ferir diatribas contra todos los poderes.

Nuestra prensa periódica es indecisa, poco culta, apasionada, servil ó anodina. Relata más extensamente una lidia de toros, que la conferencia de un sabio. Nos pone al corriente de las atrocidades que piensa un ministro español y en cambio no nos enteramos de lo que hace una celebridad europea. Casi todos los sucesos capitales ocurridos en el mundo, se nos pasan desapercibidos á los españoles, porque la prensa anodina no se ocupa de enterarnos.

La prensa valerosa, la única que recibe los zarpazos del lapiz rojo, vive agobiada, cohibida. Las celdas de las cárceles se llenan de periodistas horrados, como si se nos reclutara entre esas hordas de criminales que andan sueltos por complacencias de la ley. Tanto, que ha llegado la hora de pensar seriamente en la defensa. No mendiguemos como favor lo que se nos debe de justicia; pero recabemos esa independencia, esa libertad de que otros abusan para maltratarnos. Hay que empuñar el látigo, devolviendo golpe por golpe, estocada por pinchazo, hasta caer aplastados ó conseguir que nos respeten, porque en nuestro modo de ser no cabe la aspiración de que nos teman.

En nuestros grandes rotativos no encontramos dos adarmes de sustancia. Así se explica la vaguedad de ese público que sólo lee periodicos criminosos que le sirven cosas ledeznables. Sus páginas no se emplean más que en el chismorreó político, en los diques y directes de las personas que mandan. Y es que en España es donde más se olvida lo dicho: la oración instruye, pero no persuade; deleita, pero no convence. La palabra ha sido el mortal enemigo de los españoles, convirtiéndolos, en general, en una generación de cotorras, que hablan sin ton ni son, discuten por discutir y disertan por costumbre. En tal estado de cosas es difícil llegar á á ningún sitio. La pretensión de europizarnos me parece por ahora excesiva, mientras consagren los rotativos columnas de información á torerías, crímenes y suicidios.

Alejen los periódicos españoles de sus columnas el enfermizo relato de crímenes sensacionales para que la opinión sana les acom-

pañe en la misión educadora, en el combate por la cultura; cuya misión educadora está por realizarse.

Cierto que la lista de la lotería, el crimen y la reseña de toros hacen aumentar la venta de los rotativos. Pero no es bastante disculpa la defensa del negocio, el mezquino interés de empresa.

Eduardo Guillar Clari

REPORTERISMO

Nuestro concurso está dando mucho juego, pues la opinión se ha interesado en saber quienes serán los futuros tenientes de Alcalde del Ayuntamiento, con cuyo motivo cunden los comentarios y hasta se asegura que se cruzan apuestas.

En la noche del jueves celebraron una reunión las personalidades más caracterizadas del partido conservador, con objeto de acordar la réplica que había de oponerse á las infundadas protestas consignadas por el jefe del moretismo local, en el acto del escrutinio, y presentadas á la Diputación provincial, como base para la anulación de las últimas elecciones municipales; pero la pretensión de los moretistas, no se convertirá en realidad por absurda, y porque las únicas elecciones legales verificadas en Orihuela, han sido las realizadas desde que el partido conservador está en el poder.

Lo que pasa es que hay mucho fantoche que por ser muy largo de estatura, se cree que sus alcances intelectuales corren pareja con su altitud; pero no saben que hay mucha diferencia entre pensar y *piensar*, y esto último es lo que hacen.

El pueblo desea que los concejales por él elegidos el día 12 de los corrientes, tomen posesión de sus cargos cuanto antes, y todo lo que la Diputación Provincial haga en otro sentido, será torcer y violentar la voluntad soberana de Orihuela.

Entre los juegos prohibidos, debía de figurar el de pelota practicado por los niños y por los grandes en la vía pública.

Salen uno de su casa y se dispone á dirigirse á tal ó cual punto tranquilamente; pero no tiene la seguridad de llegar con los dos ojos que saca de su domicilio, ó una protuberancia artificial en el cráneo, ó con la nariz como un tomate, ó con un cardenal en cualquier otra parte del cuerpo, producidos por un pelletazo, con lo cual queremos decir que el Sr. Alcalde, debe ordenar á los dependientes de su autoridad, que participen á los padres de familia que á la segunda vez que uno de sus retoños sea cojido con una pelota, se lo impondrá la multa correspondiente.

Y basta de pelotas por hoy.

D. Rufino es de lo más chistoso que hay en el mundo. A pesar de su seriedad de guardia civil, de su mirada temerosa, á través de las simpáticas gafas azuladas, y de su aspecto de dómimo enfurruñado, tiene ocurrencias peregrinas de las que hacen reír á un canto rodado.

En un telegrama que desde Madrid dirigió á un gran boticario muy canalejista por cierto, decía el graciosísimo D. Rufino: «el angel movió las alas» ¿Y quien dirán ustedes que es el angel? pues el angel es un angel de más de 70 años. Es nada menos que D. Trinitario Ruiz y Capdepón.
¡Angel patudo!
D. Rufino es muy gracioso.

El virtuoso presbítero y elocuente orador sagrado D. Sebastian Marcos, ha sido contratado para predicar el sermón del Sme. *Corpus Christi* en el pueblo de Aguilas.

La fama del Sr. Marcos como orador, y sus profundos conocimientos teológicos, le han abierto paso, y reconocidos sus méritos por los hombres de ciencia, le llaman á disertar sobre los puntos más difíciles de la filosofía, hasta en regiones lejanas.

El día 24 de los corrientes, regaló al hospital de esta ciudad, diez y siete kilos de pescado, nuestro distinguido amigo D. Pio Wandosell Calvache, á quien felicitamos por tan caritativo rasgo.

Los liberales están dejados de la mano de Dios. Dan una en el clavo y ciento en sus herraduras, porque cuidado que la *plancha* que se tiraron en la mañana de ayer es de las que no tienen nombre.

Se circularon órdenes, se enviaron recados de atención y se pasaron «B. L. M.», suplicando á todos los canalejistas más ó menos auténticos de la localidad y del distrito, que salieran á la estación de ferrocarril, á esperar á D. Trinitario Ruiz Valarino, y en número de unos 60, hallábanse esperando la venida del hijo de su padre, cuando el tren entró en agujas. Se produjo un movimiento de expectación, por ver cual de ellos era el primero en divisar al exfiscal de Canalejas, y cádate aquí que llega el tren y de él empiezan á descender viajeros; pero ninguno de ellos era el *mesías* esperado. Quedó en la estación el grupito, aguardando el mixto de las 9, y tampoco vino el Diputado por Dolores, (si llega á serlo) pero en cambio descendió del tren el chistosísimo D. Rufino, que ni en sueños se habrá imaginado tener un recibimiento como el que se le hizo por equivocación.

Se trasmitió un telegrama para averiguar el paradero del niño perdido que según parece, se encuentra en Madrid tan orondo.

Total, que los canalejistas se han tirado una *plancha*; que el segundo jefe del partido estaba sofocado, y que el Sr. Ballesteros, que se quedó en el cuarto de la salud y no asistió á la estación, ha

puesto en ridículo una vez más, á los inocentes borregos que todavía desean recibir las caricias de su látigo.

A virtud de haber sido suspensos de empleo y sueldo los Sres. D. Eduardo Lozano, D. Vicente Cebrian, D. Justo Garcia, D. Julio Lizón, D. Ricardo Soler, D. Blas Ibañez, D. Benjamin López, D. Juan Pastor, D. César Gimenez y D. Bartolomé Carrió, han sido nombrados por el Alcalde para cubrir las vacantes con caracter de interinos, D. Francisco Sampere Botella, D. Angel Onteniente, D. Bartolomé Carrió, D. Julián Escudero, D. Manuel Carrió, D. Tomás Sempere, D. José Aguilera y D. Antonio Miraveto.

El inofensivo é inodoro colega «El Censor», dedica el fondo de su último numero, á censurar la forma en que se hicieron las últimas elecciones, rompiendo una lanza (que más parece una caña de pescar) en favor de los moretistas.

En sus acusaciones veladas, hay sobra de falsedad y falta de valor

Mal quijote han elejido los moretistas locales para enderezar entuertos, pues lejos de defenderlos, los pono en ridículo, dejando al descubierto los muchos puntos vulnerables por donde se les puede atacar.

Nos falta espacio para desmenuzar el artículo y dar una lección de gramática y de política á su insidioso autor, tan torpe para escribir, como reticente para forjar calumnias embozadas contra caballeros, de los cuales *guardará memoria* el director del colega, y cuidado no tenga que repetirse la escena de la noche del día 12, en la alcaldía.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta, á nuestro particular y distinguido amigo D. Eduardo Olmos Martinez hermano político de D. Pio Wandosell Calvache.

Nuestros concursos

Primer concurso político.

LA NUEVA ERA abre un concurso, para premiar con un objeto de arte, á aquel de nuestros lectores que tenga la fortuna de acertar quienes han de ser los señores que desempeñen las Tenencias de Alcalde al constituirse el nuevo Ayuntamiento.

BASES DEL CONCURSO

Primera. Cada lector puede remitir al médico de esta ciudad D. Manuel Rogel Lebrés, la candidatura que va al pie de este artículo, llenando los claros con los nombres de cinco de los señores concejales proclamados en el escrutinio del jueves día 16 del actual.

Segunda. También podrán re-

mitirse á dicho señor Rogel, candidaturas que no estén escritas en este cupón; pero si acertasen dos individuos, de los cuales uno, enviase la candidatura escrita en dicho cupón, y el otro lo hiciera en otra clase de papel, será preferido el primero, á quien se le adjudicará el premio.

Tercera. No se tomarán en consideración, aquellas candidaturas que no sean cerradas; esto es, que cada una de ellas, deberá constar de cinco nombres precisamente.

Cuarta. Las candidaturas habrán de ir en sobre cerrado y con la firma de su autor al pie del cupon. La que carezca de este requisito, no entrará en concurso.

Quinta. Si ninguno de los concurrentes al concurso acertara la candidatura completa, se adjudicará el premio al que más se apróxima, siendo siempre preferido, en igualdad de circunstancias, el que remita la candidatura escrita en el cupón adjunto.

Sexta. Las candidaturas sólo se admitirán hasta las doce del día anterior al en que deba constituirse la Excm. Corporación Municipal. La que se reciba despues de este plazo, no entrará en concurso

Septima. Si hubiera dos ó mas candidaturas iguales, escritas en el cupón, ó en papel de otra clase, y hubieran acertado los nombres de los tenientes de alcalde, se verificará un sorteo, adjudicándose el premio al que la suerte favoreciere, y

Octava. El escrutinio para la adjudicación del premio se verificará casa del referido médico Sr. Rogel, al día siguiente de aquel en que se constituya el Excelentísimo Ayuntamiento, y LA NUEVA ERA publicará el nombre del agraciado, que podrá pasar á la administración de dicho semanario, á recoger el premio.

Para Tenientes de Alcalde

- 1.º D.
- 2.º D.
- 3.º D.
- 4.º D.
- 5.º D.

Orihuela de de 1907
Firma del interesado

Sección de Anuncios

IMPRESA

La Económica

CALLE DE HOSTALES 34

Junto a la fábrica de chocolates de don Jaime Diaz

ORIHUELA

Este nuevo establecimiento ofrece al público toda clase de impresos

A PRECIOS MUY VENTAJOSOS

QUE EN LOS DEMAS

Los trabajos para fuera de la localidad se remiten franco de porte.

SE HACEN CON ESmero

Factuas membretes circulares

SOBRES TARJETAS DE VISITA RECORDATORIOS

ESQUELAS DE DEFUNCION

REGLAMENTOS

TRABAJOS EN COLORES

y todo lo concerniente al arte de imprimir



Disponible